

[Accueil](#)
[Revenir à l'accueil](#)
[Collection Boite_002 | Système pénal. XVIIe-XVIIIe siècles](#)
[Collection Boite_002-14-chem | Mouvements populaires au XVIIIe siècle.](#)
[Item Mousnier, Roland, La Plume, la fauille et le marteau : institutions et société en France du Moyen âge à la Révolution \(1970\) | Les nobles et les bourgeois dans les révoltes populaires \[chez Porchnev\]](#)

Mousnier, Roland, La Plume, la fauille et le marteau : institutions et société en France du Moyen âge à la Révolution (1970) | Les nobles et les bourgeois dans les révoltes populaires [chez Porchnev]

Auteur : Foucault, Michel

Présentation de la fiche

Coteb002_f0706

Source Boite_002-14-chem | Mouvements populaires au XVIIIe siècle.

Langue Français

Type Fiche Lecture

Personnes citées

- [Mousnier, Roland](#)
- [Porchnev, Boris](#)

Références bibliographiques [Mousnier, La Plume, la fauille et le marteau : institutions et société en France du Moyen âge à la Révolution](#)

Référentiel BNF <https://data.bnf.fr/ark:/12148/cb35303160f>

Relation Numérisation d'un manuscrit original consultable à la BnF, département des Manuscrits, cote NAF 28730

Références éditoriales

Éditeur équipe FFL (projet ANR *Fiches de lecture de Michel Foucault*) ; projet

EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle).

Droits

- Image : Avec l'autorisation des ayants droit de Michel Foucault. Tous droits réservés pour la réutilisation des images.
- Notice : équipe FFL ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle). Licence Creative Commons Attribution - Partage à l'Identique 3.0 (CC BY-SA 3.0 FR).

Notice créée par [équipe FFL](#). Notice créée le 20/07/2020 Dernière modification le 23/04/2021

Données de data.bnf.fr

AUTEUR : Mousnier, Roland (1907-09-07 -- 1907-09-07)

TITRE La Plume, la fauille et le marteau : institutions et
 société en France du Moyen âge à la Révolution

LIEU DE PUBLICATION Paris

DATE 1970

EDITEUR Paris : Presses universitaires de France , 1970

Mouvements
La peur, les fusillés
et morts

Les nobles et le brigadier de la mort (du 1er parti)
(dès 1792) 705

Il n'y a rien de tout de réel (aristocrate brigadier)
comme les mots pleins.

1/ En 1792 les nobles sont le plus souvent tués
à l'atterrissement de l'imposte royale. Ils sont
à faire de l'escrime, compromettent le niveau régulier
des recrues.

Les nobles sont brigadiant leurs hommes en
- instruisant jusqu'à officier royal ou éléphant
- organisant la résistance contre l'imposte ; donnant
l'exemple de Charles Gérard à Paris
- armeant leurs hommes, les cachinant.

En mars 1793 c'est à la Bonaparte-Fabvier : "La force de
parti des nobles pourraient être révolutionnaires." (à ses amis)

Aimoin, c'est à la mort : "les seuls hommes vraiment
nobles sont ceux qui ont une humeur" (deuxième édition).

De Brion, c'est à la mort : "ceux qui sont à la mort
sont ceux qui sont au contraire de l'ordre".

De Tourville, c'est à la mort : "il n'y a que le + riche,
prolifique et celle qui appartient aux personnes de qualités qui
sont de la noblesse".

BnF
MSS

2/ Les officiers / Brigadiers (chambres des
comptes des nobles) sont souvent du côté des révoltes.
Le Maréchal de L'Orme prend ~~part~~ la partie des révoltes
c'est à la mort.

A ~~Paris~~ Aix, du moins, en baillons, auditions sur les
morts par maîtres, docteurs, etc. que la morte

Urgeoisst n'en de marcher à la cur.

3/ Il est difficile de hygiène pour l'homme du
milieu révolutionnaire de la révolution. Mais il y a souvent
louvent dans l'usine, entre les bouteilles royales. Il y a souvent
louvent en hiver des régiments de la ville (cf. Ann.
1648). Montpellier 1645 où les magistrats étaient à
seulement 10 km. L'ordre que le M. de Schomberg
a fait de ne pas faire faire le traiteur (c. n. 11).